

# El Papa-Amoscas

## DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECCIÓN. PUEBLA 7.

(DOS EDICIONES: UNA SEMANAL Y OTRA DIARIA)

ADMINISTRACIÓN, REDACCIÓN E IMPRENTA

Año XX.

Este periódico hace dos ediciones: una semanal y otra diaria.  
**Precio del diario:** En Burgos una peseta mes.—Fuera: trimestre, 3.50; Semestre, 6.50; Año 12.—Extranjero y Ultramar, 25 AL SEMANAL.—En la Capital, 40 céntimos peseta al mes; Fuera, de ella, 3 pesetas al semestre; 6 al año; 10 en el extranjero y 12 en Ultramar.  
**Anuncios:**—Al suscriptor: En 1.ª plana 10 céntimos de peseta línea, 5 en la 4.ª—Al que no lo sea: En 1.ª plana 15 y 10 en la 4.ª  
**Comunicados y reclamos.**—A 30 céntimos de peseta línea  
**Papeletas de función** desde 6 pesetas en adelante.

**BURGOS**  
Jueves 22 de Abril de 1897

TELÉFONOS NÚMS. 6 Y 18.

Plaza de Prim, 17.—Sucesor de Arnaiz.

**SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS:**  
Hijos de Santiago Rodríguez—Librería, Pasaje de la Flora.  
Calixto Avila—Librería, Plaza Mayor, 41. Hijos de Herce—Librería, Prim, 21. Madrid—Sociedad Española, Alcalá 6 y 8. Barcelona—Roldós y Compañía, Escudillers, 30.  
Habana—Los Aliados, Habana, 100. París—A. Lorette, Rue Caumartin, 61.  
No se devuelven los originales

Núm. 1.084

### AL PÚBLICO.

En la calle de Lain-Calvo número 28, esquina al Arco del Pilar casa de la Sra. Viuda de San Millán se hace desde hoy 1.º de Abril,

#### GRAN LIQUIDACIÓN A PRECIO FIJO

en géneros de novedad, propios para señora, donde el público en general hallará un inmenso surtido en lanas para vestidos, sedas para blusas, crespones y lanas negras para trajes de luto, mantos para viudas de cuantos tamaños se usan, mantos de granadina lisa con jaretones, velos y mantillas de imitación á encaje, tapices y yutes para sillerías, cortinones de encaje, bordados y de cañamazo con aplicaciones de felpa, visillos de infinidad de clases, colchas de brocado y de piqué, crepes para cortinones y colchas, damascos de colores, cortes de colchones muy superiores, mantas para cama, tapetes de yute, mantecías adamsadas y otra infinidad de géneros.

Los dueños de esta casa, procedentes de Valladolid, en el deseo de realizar cuanto antes sus numerosas existencias, han calculado los precios de los artículos para la venta con una baja de veinte á cincuenta por ciento.

Para facilitar la mayor comodidad al público, todos los géneros estarán marcados con sus últimos precios.

LAIN-CALVO NÚM. 28

### Han llegado

las últimas novedades en camisería, corbatas, guantes, corsés, bastones, sombrillas, abanicos, perfumería, y un abundante surtido en objetos de la China y el Japón para regalo, todo de gran fantasía, y para la estación presente.

CAMISERÍA Y GUANTERÍA

#### J. Diez Ortega

52 Plaza Mayor 52

Único punto de venta de los acreditados y legítimos guantes de la acreditada casa Zamorano.

SASTRERÍA

DE ANTONIO HERREROS SAN JUAN

Ha quedado instalada en la calle de Lain-Calvo, núm. 28, entresuelo, (esquina al Arco del Pilar) y el público que con sus encargos le favorezca, quedará complacido, pues su dueño se propone trabajar con el mayor esmero y economía.

#### SE VENDE

una estantería con cristales y dos mostradores en buenas condiciones.

Razón: PLAZA MAYOR, 52, Camisería.

#### PROBAD

LOS EXQUISITOS CHOCOLATES

#### Eudasio Lopez

son los más puros y selectos que se fabrican. Única fábrica en Valladolid movida á vapor y montada con todos los adelantos modernos

Precios de 5 á 24 reales libra de 460 gramos

Se expenden en la antigua casa de la VIUDA DE MADRAZO

Ciudad, 26,

BURGOS

La misma casa se encarga de transmitir á la fábrica los pedidos que le hagan para tareas especiales.

Se garantiza la pureza

#### RELOJERÍA ELECTRICA

DE H. J. O.

Isla, núms. 9 y 11.—BURGOS

Único precio de las composuras garantizadas en toda clase de relojes

DOS pesetas

#### COCHERO

Se desea colocar uno con buenas referencias para el servicio de casa particular, razón, Barrio-Jimeno 19.—10—8.

#### Sustitutos para Ultramar

Los que, reuniendo las condiciones que exige la vigente Ley de reemplazos y disposiciones posteriores, se prestan á servir en concepto de sustitutos en el Ejército de Ultramar, pueden dirigirse á Mariano Rueda, San Juan, 49, 4.ª derecha, Burgos quien promete darlos de presente y en un solo plazo, una cantidad en relación á su compromiso.

### EL SOLDADO ESPAÑOL

Es universal el merecido renombre de que goza en el mundo el soldado español.

Su gloriosa historia, sus legendarias tradiciones, mantenidas á través de los siglos y abriantadas con nuevos y extraordinarios méritos, llaman sobre el soldado español, la atención de Europa y con justicia merecen los elogios que los periódicos europeos dedican á nuestro Ejército.

Un distinguido escritor militar ha publicado recientemente en *Le Vedette* importante periódico de Viena, un artículo tratando de los ejércitos latinos y comparando el ejército francés y el italiano con el Ejército español.

El ejército francés, dice el articulista, conserva la tradición del gran Napoleón I, y sin duda en la moderna masa del combate conserva un sólido espíritu de cuerpo, una constante fidelidad á sus banderas y una perfecta disciplina.

En cambio el italiano, según el escritor militar de referencia, como no tiene tradiciones propias, conserva el viejo espíritu del ejército piemonés.

Es, el italiano, más marcial en maniobras que el francés, por lo vistoso de sus uniformes, la rapidez de su paso y el alegre toque de sus cornetas.

Sin embargo, los movimientos de sus unidades son desiguales por la diferencia de condiciones físicas de los soldados, especialmente por lo que respecta á la altura.

Pero el Ejército español tiene mejores condiciones que los dos citados.

El soldado español, sobrio y enérgico, disciplinado y fuerte, forma unidades marciales y aguerridas que son el asombro de los extranjeros. Es, según el referido escritor, el mejor soldado latino.

Y tiene razón el periodista extranjero.

Bien claro demuestran la superioridad del Ejército español, las guerras que nuestra nación sostiene en sus colonias.

El soldado en Cuba, además de combatir contra un enemigo que no presenta la cara, y acecha en cobardes emboscadas el paso de la fuerza para diezmarla, tiene que luchar contra las inclemencias de un clima fatal y contra el veneno que se respira en las mangunas.

Pero no por eso decae su espíritu,

ni se rebaja su disciplina, ni desmaya un momento.

El soldado en Cuba es el de siempre y el de todas partes: valiente decidido, animoso y alegre.

En los altos de sus fatigosas marchas entretienen el tiempo de descanso cantando alegremente los cantos populares de su tierra, olvidando por completo las penalidades pasadas y sin tener en cuenta los peligros que le rodean.

En el campo de batalla es el soldado español valiente como pocos. Despreciando con valor y ardimiento temerarios las balas enemigas, se lanza al combate y llega á luchar cuerpo á cuerpo, renovando con sus cargas á la bayoneta los laureles inmarcesibles de Ejército de nuestra patria.

Bien justificado está el juicio del escritor que en *La Vedette* ha afirmado que el Ejército español es superior á los demás ejércitos latinos.

Y bien pudiera haber dicho que es superior á los demás ejércitos europeos.

Mucho nos complace tal afirmación de un militar extranjero, y por eso nosotros, con orgullo legítimo, al reproducir sus juicios, nos felicitamos y felicitamos al Ejército que tales elogios merece por sus excepcionales cualidades.

### Desde Sevilla

«Ni en Roma, capital del orbe católico, hay Semana Santa como la de Sevilla», suelen decir los sevillanos, demostrando por iguales partes el amor á la tierra nativa y la ponderación andaluza; pero esta se convierte en realidad pasmosa para cuantos asisten á los solemnes cultos y ven las cofradías de la Semana Mayor, que han logrado fama europea, y quizá ultramarina.

Los trenes llegan atestados de forasteros y de ingleses (para el pueblo sevillano todo extranjero es un inglés): los milores con sus ternos á cuadros y grandes gemelos en bandolera, y las *lady*s y *mises* con sus estrechos vestidos y sombreros inverosímiles, llevando en las manos la indispensable *Guía* y el preciso libro de memorias, donde apuntan sus impresiones, invaden las fondas, recorren las calles, visitan los monumentos y comen naranjas en la vía pública.

No se dan punto de reposo las hermandades limpiando *pasos*, acicalando imágenes, puliendo varas, canastillos y bocinas, renovando túnicas y capirotes y las desmocha las narices de algún judío de madera. Si hay túnicas de seda, de terciopelo y de merino, también se conservan las antiguas de negra ó blanca percalina, y las mujeres de los cofrades pasan el día afanosamente, plancha en mano, rizando y bullonando las *colas*.

Triduos, septenarios, novenas, sermones, conferencias ó pláticas solo para hombres, y también solo para mujeres, se disputan en este santo tiempo la atención de las devotas y de los devotos; los interminables suspiros de las viejas, despertadas en lo

mejor de su sueño por la voz robusta del predicador; el crujir de los vestidos, el abejorreo de las conversaciones sostenidas en voz baja, el ladrido de un perro y el llanto de un muchacho, llenan la iglesia de ruidos profanos que se confunden con los melodiosos acordes de la música de capilla.

Entre las hachas encendidas en el altar aparecen deslumbradoras las imágenes de Cristo y de María Santísima, á las cuales cada pecador pide el remedio de sus necesidades. A la puerta del templo se estacionan los coches, y en el atrio hormiguean los lisiados mendigos que, con raras excepciones, recuerdan á los compañeros de la hampa que regía y gobernaba Menipodio.

La primavera, tan temprana y tan hermosa en esta región meridional, presta al cuadro su color y su luz! El firmamento se abriantada, el aire se templó, los perfumes del azahar y de las demás flores embalsaman el ambiente. Las esbeltas y graciosas sevillanas, las sanotas y macizas señoritas de los pueblos, los atildados habitantes de la Corte, los tardos y embozados lugareños y los extranjeros de todas las naciones, se confunden con un continuo movimiento en las calles de la metrópoli andaluza, ávidos de presenciar las pompas religiosas y de tomar parte en las diversiones que la ciudad ofrece.

VELILLA.

### Cronicas

Cuando aún los templos conservan el aroma del incienso quemado en los divinos oficios y los ecos de los salmos y cánticos de gloria resuenan en las sagradas bóvedas, Madrid toma un aspecto tan alegre, tan vistoso y halagador, que por contemplarlo con frecuencia, muchos optarian porque la Semana Santa llegara mas deprisa que lo hace.

¡Los toros! He ahí la obsesión actual del madrileño.

Como las contratas y demás preliminares de la temporada taurina de primavera son de larga gestación, y durante ella, se discuten, comentan y la fantasía agrada las novedades y atractivos, es colosal el deseo de ver lucir su bazarra y arte al matador favorito; y de ahí, que llegado el momento, la alegría se desborde anegue y trascienda hasta á los rincones mas apartados de la tierra del matute y de los madroño, y si no hay dinero para ir á la corrida se traslada á la casa de préstamos el colchon, sobre que se descansa por la noche.

Mejor un día sin pan, que la ausencia de la corrida de inauguración, dicen algunos, y no cabe duda que esas palabras salen de los labios ahitas de fé.

Y allá, calle de Alcalá arriba, en busca del taurino circo, los hemos visto marchar, en manuales, jardinera, omnibus y tranvías, riendo y alborotando; ellas envueltas en el pañolón de Manila ó en la mantilla de blondas y con muchos claveles en el pecho

y cabeza, y ellos, el sombrero cordobés, el traje de clara lanilla; y tal cual cargado con bota, que quien sabe la misión reservada á los que la mantienen panzuda y repleta.

Pero á decir verdad, lo que producirá entusiasmo descomulgado son las dos corridas en que tomará parte el *Guerra*, ambas en la entrante semana.

¡Ah! que no se olvide: en el término de ocho días, cinco corridas.

¡Y después dicen que no hay dinero en España, y que se mueren de hambre los jornaleros de Andalucía y que tenemos dos guerra! ¡habladurias y nada mas que habladurias

Ya tenemos, despues de corta supresión, á la mayoría de los teatros madrileños en disposición de continuar sus tareas, hasta que el calor ahuyente de ellos el público.

En la Comedia debutó, con mucha fortuna por cierto, una compañía formada con elementos de dicho teatro y del Español; la dirige el joven Garcia Ortega, siendo sus fines desenterrar obras cómicas muy aplaudidas en otros tiempos y conocidas hoy solo por los que tienen la cabeza bastante nevadita.

También Lara abrió sus puertas con lisonjero éxito.

Es la misma compañía y la nevadada que ofreció fué el estreno de *El Regalo*, juguete de mucha vis cómica, escrito con donosura y corrección, que entretiene un buen rato y hace reír con ganas desde las primeras escenas. Su autor, Don Angel Maria Castell, director de *La Voz de Guizpúzcoa*.

La ópera llamada de primavera y los Circos, son las notas mas esperadas y mejor recibidas en Madrid.

Opera barata la llaman también, y para que el contraste dé lugar á sabrosas comparaciones, resulta, con frecuencia, que es tan buena ó mejor que la del Real.

Por algo es el Principe Alfonso, para los verdaderos *amateurs*, templo único donde se rinde culto sentidísimo al bello canto y á la buena música.

*Lohengrin* es la obra escogida para el debut de la, al parecer, excelente compañía.

De los Circos, nada; es lo mismo de siempre caballitos, *clowns* con gracias apollanadas, acróbatas admiración de las gentes sencillas, y tal cual belleza que desde el alambre ó el trapico *enloquece* y saca regalos á cambio de sonrisas dirigidas á los tontos que merodean por los cuartos y se sitúan en las butacas de salida.

Poco espacio nos queda, pero no la terminaremos sin dedicar unas líneas al caballero Pini, profesor de esgrima muy querido en Madrid, hoy más célebre que ayer, á causa del ruidoso duelo tenido recientemente en París con Thomegnaux.

Tiene muchos amigos en Madrid, y entre ellos, no pocos periodistas, y por esto á nadie le extrañó que á la prensa dedicara las primicias, tomando parte en la fiesta organizada á beneficio de su Asociación.

Despues, sus amigos organizaron en



el teatro de la Corredera, una velada en honor suyo, y los lazos de amistad se han apretado, hasta el extremo de que por mucho tiempo el celebre tirador italiano no se separará de nosotros.

J. ABRIL.

## AZA-HAR.

(Conclusión.)

Y allá fué, á la soberbia maravilla erigida por el famoso Abu-Abdalá, tercer rey de Granada; dispuesta á morir antes que arrojar á los piés del despótico soberano la flor de marcada blanca, simbólico legado del prudentísimo Abdel.

Menguaba cada día más en nuestra patria el poder de los sarracenos; adivinábase el próximo maridaje de Castilla y de León por los futuros vencedores de Boabdil; el rey de Granada y su corte, atemorizados ante el espectro de la perdurable derrota, y faltándoles aquel vigor propio de la antigua raza semítica, echábanse en brazos del fanatismo y su legión de agoreros, santones, derviches é interpretadores del *grimorio*.

Aza-Har tuvo buen cuidado de sacar partido de tal estado de cosas. ¿Cómo?

Una mañana, el kaid acompañado de pregoneros, recorrió la ciudad, anunciando que á la caída de la tarde todas las doncellas granadinas se reuniesen en el salón de embajadores de la Alhambra, bajo severas penas si no acataban la orden del rey.

Reunidas todas, incluso las que vivían en el regio alcázar en el sitio designado les habló así el monarca:

—Solo Allah es vencedor. Dícenme mis santones que hay un remedio para que cesen los continuos quebrantos de los buenos creyentes y el progresivo apogeo de los hijos del Cristo: consiste el remedio en sepultar el corazón de la virgen sarracena que se preste á ello voluntariamente, en tierra de cristianos. Yo no soy aquí el descendiente del Profeta que impone al pueblo su voluntad; soy vuestro hermano, que deplora los desastres que viene sufriendo la bandera musulmana blanca y berde; así, pues, ¿cuál de vosotras se presta al sacrificio?

Ninguna doncella respondió. Tres veces hizo el rey idéntica pregunta sin haber una virgen que se sacrificase por su patria, cuando adelantándose Aza-Har hacia donde estaba el soberano, exclamó:

—He aquí, señor, la humilde virgen que necesitas.

—¿Cómo? ¿tú, la más hermosa de mi reino, á quien pensaba hacer mi favorita predilecta?

—Por la salud del pueblo, son pequeños todos los sacrificios; hágalo el rey, puesto que también lo hace su esclava.

El soberano granadino quiso dar un beso de agradecimiento y estrechar entre sus brazos á la joven; pero rechazándole ésta graciosamente, le dijo:

—Señor: no olvidéis que la virginidad es como la transparente y tranquila superficie de una alberca; áltérala el aleteo de una mariposa.

—Y bien: que pides en cambio de tu sublime liberalidad? mi reino es tuyo.

—Quiero que con mi corazón entierren la flor que sostendré en mis manos cuando muera.

Aza-Har había salvado una vez más su pureza, gracias á su ingenio y á su inmaculada virtud.

Ella fué la que haciéndose la inspirada comunicó á un santón la manera de salvarse el pueblo mahometano; y el santón, por congraciarse con el monarca, hizo pasar por inspiración suya lo que no era sino estratagemas de Aza-Har al verse en eminente peligro de ser la favorita del rey.

Y el virginal corazón de la prometida de Fernán-López fué sepultado en tierra de cristiano, sin más compañía que la de aquella florecilla de ignorado arbusto, cuya blancaura superó siempre á la del armiño.

Cuando el prometido de Aza-Har, después de algunos años, regresó de la guerra y supo la inimitable acción de aquella mujer celestial sacrificada por su ferviente amor á la pureza, juró no separarse durante los días de su vida del sitio donde enterraron aquel corazón que solo él, Fernán-López, supo hacer latir.

En aquel mismo lugar brotó un arbolillo de hoja brillante y perenne que en la primavera se cubría de preciosas flores de pétalos blancos y estambres y pistilos dorados, de tan suave y delicioso aroma dedas, que producía especial embriaguez, como si la pureza se hubiese convertido, en perfume para ser conocida y amada de los mortales. El fruto de tan hermosas flores era del color de oro, clipítico, jugoso, fragante; de lejos parecía que el árbol estuviese lleno de corazones de oro.

Respetábanlo todos como santa reliquia, y como brotó en el sitio en que enterraron el corazón y la florecilla blanca de la hija del mercader, llamaron á las flores de aquel árbol flores de Aza-Har, adoptándolas como signo de virginidad y pureza.

Tanto las doncellas cristianas como las moras, tenían especial cuidado en casarse cuando el árbol estuviese cubierto de flores de azahar y rogaban al desventurado amante que arrancase alguna de ellas para ostentárselas durante la ceremonia nupcial.

El árbol se multiplicó indefinidamente y aun hoy, en el siglo XIX, tenemos la dicha de ver en el pecho de las desposadas la simbólica flor, hermana quizá de la que al morir entregó el bueno de Abdel á la hermosa hija.

V. CALVO.

## FESTEJOS

Siempre igual. Después de habérmelas prometido muy felices y después de creer firmemente que este año en materia de toros habíamos de ser los de siempre, respondiendo á una necesidad creada en frente de las circunstancias, pues hoy el mas insignificante villorrio celebra sus fiestas y ferias con el atractivo de una novillada ó corrida de toros, esmerándose desde luego en que una ú otra resulten de primera, venimos con que el cartel de toros no pasará de mediano.

Otras poblaciones se solazarán con que nosotros veamos las cosas bajo distinto prisma que ellas y lo que nosotros consideramos como cosa bala-di; juzguen otros como de importancia suma.

En un principio se dijo y nosotros nos hicimos eco de la noticia, que habían de pisar el ruedo de nuestra plaza toreros y toros de lo mejor; echamos á redar nombres que produjeron el natural buen efecto; y hoy en definitiva lo que se sabe es que Guerra no viene, apesar de haber mostrado empeño en ello, y la prueba es que hizo una espontánea rebaja de 500 pesetas, por corrida, en vista de los lacrimosos de la Comisión de festejos.

Nos quedamos, pues, con Bombita y Algabefo y si bien al primero nada puede pedirse, el segundo no es ni con mucho el torero que se le supone, pues estos días la prensa viene de común acuerdo diciendo que está dejado de la mano de Dios.

Se ha mirado el ahorro de unas pesetas y por otro lado se merma de una manera notable la afluencia de forasteros que irán á Pradolenguó ó Rabé si á mano viene; pero que no vendrán aquí por el capricho de ver corridas que se auguran como de se-

gunda fila, para gastar lo que les costaría un cartel de primera.

Con una ó dos noches de fuegos artificiales, algún que otro baile y las consabidas retratas etc. etc. vamos á dar por terminados los festejos de este año.

Porque ni teatro vamos á tener. Hace un año que se declaró urgente el arreglo del techo de nuestro coliseo y en discusiones y proyectos se ha malgastado un tiempo precioso, que buena falta haría para llevar á cabo tales obras, con los que desde luego no hay que contar.

Resumen: Que las corridas no resultan, que el teatro no se arregla y que únicamente tendremos algún que otro espectáculo al aire libre, si es que hay quien se atreva á venir en vista del cariz que las cosas presentan.

Lo dicho: ni en Rabé.

## DE TOROS

Entre los toros que se lidiaron anteayer en Sevilla figura uno de historia.

Se llama *Playero* y ha tenido el honor de salir ya varias veces en letras de molde.

Lo extraordinario de este toro es su nobleza. En la tiente, en la que mató un caballo, resultó con dos heridas; manando sangre, fué tacadado de entre los de la vacada y se le propinó la salmuera, sin que el bicho hiciera por arrancarse.

Rocientemente fueron al cerrado con D. Joaquín Muruve, sus dos hijos y algunos amigos, llevando á un fotógrafo, que sacó varias fotografías en las que *Playero* aparece rodeado de las personas aludidas, sentadas junto al toro, otras recostadas sobre él y algunas montadas, de pie y hasta tendidas, sobre el lomo del noble animal.

Dos horas se emplearon en obtener las fotografías, y el toro soportó con calma admirable cuantas operaciones hicieron con él, llevándole y trayéndole de un lado para otro.

Entre la afición sevillana había verdadera expectación por ver la faena de *Playero*, del que todos auguraban que resultaría en el ruedo un gran toro.

Pero todas estas ilusiones cayeron por tierra, pues el *Playero* resultó mansurrón en tan alto grado, que después de tomar algunas varas acasándole, tuvo que ser retirado al corral.

## Primavera

Brilla el sol en el cielo libre de nubes, y en la naturaleza vida difunde, que apenas brilla, todo lo alegra y todo lo resucita.

Ese disco esplendente, cuyos destellos funden y regeneran el universo, ¡no, no es un astro, que es tu santa pupila, Dios de lo alto!

Mar y cielo se visten de azul celeste, y la tierra se pone su traje verde... ¡Visten de fiesta porque saben que viene la primavera.

La primavera viene sembrando flores, y la anuncia cantando pájaros y hombres. Mar, cielo y tierra te saludan alegres, ¡oh primavera!

ANTONIO DE TRUEBA.

## Glorias nacionales

Batalla de Seminara

21 de ABRIL de 1503.

Pretendieron los franceses, después del tratado de partición del reino de Nápoles, de apoderarse de las provincias que habían de permanecer neutrales; y al efecto, rompieron las hostilidades y obligaron á Gonzalo de Córdoba, con las escasas fuerzas que tenía á sus órdenes, á refugiarse en Barletta hasta recibir refuerzos y poder contrarrestar las operaciones del enemigo.

El Almirante Lazcano derrotó la escuadra contraria y dejó expedito el paso á las tropas de socorro que venían de Alemania.

Fernando de Andrade, que desembarcó en Messina 2.000 españoles, reunió hasta 4.000 infantes y 800 jinetes, y al incorporarse á las fuerzas de D. Hugo de Cardona y Benavides, marchó inmediatamente en auxilio de Terranova, estrechamente bloqueada por D. Aubigny, mientras el duque de Nemours permanecía frente á Barletta para contener al Gran Capitán.

El ejército francés compuesto de 4.500 infantes, 300 genitarras y 600 caballos ligeros, tuvo el encuentro con el español en los llanos de Seminara.

Habilmente dirigidos los nuestros por Andrade desorientaron al don Aubigny, que creyendo poder evitar el paso de los españoles por el río Marro envió fuerzas á defender la orilla; más al ver que éstos lo habían rodeado y estaban formados y dispuestos al ataque, ciego de despecho los atacó desordenada é impetuosamente, consiguiendo ser duramente rechazados y batido con tanto coraje, que la infantería napolitana quedó deshecha y el resto de las tropas contrarias se vieron al fin obligados á emprender la fuga, perseguidos por nuestros jinetes que les hicieron gran destrozo.

D. Aubigny, con los restos que pudo salvar del combate se encerró en Antigola; más tuvo que rendirse, quedando los españoles dueños de la Calabria.

## UN CONCIERTO EN LAS CATACUMBAS DE PARIS

Los cyankées de cuyas extravagancias ya proverbiales, tanto se habla, tienen de vez en cuando imitadores en otros países. Diganlo, si no, los que hace pocas noches organizaron un concierto nada menos que en las Catacumbas de París, junto á los osarios en que duermen el sueño eterno millares de seres, cuyos restos se conservan allí hacinados.

¡Un concierto! La marcha fúnebre, de Chopin; el adagio de la tercera sinfonía, de Beethoven y la «danza macabra» de Saint-Saens ejecutadas bajo aquellas bóvedas en donde nunca penetra la luz y reina de ordinario el silencio de la muerte.

Los organizadores de la «fiesta» fueron un estudiante de Medicina, dos literatos, un músico y un compositor con el concurso de 50 profesores de las orquestas de la Opera, de Lamoureux y de Colón.

El concierto se verificó sin autorización de nadie. El prefecto y todas las autoridades han ignorado hasta que los periódicos de París lo han dicho, que las puertas de las Catacumbas cerradas siempre, se abrieron subrepticamente con tal objeto.

Solo fueron invitadas en secreto algunas personas que se ocupan en cuestiones de arte y de música especialmente.

Las papeleras de combate se hallan redactadas en estos términos:

«Se ruega á usted que asista al concierto espiritual y profano que se verificará el viernes 2 de Abril de 1897 en el osario de las Catacumbas de París, con el concurso de los artistas musicales más eminentes.

Notas interesantes.—La entrada por la

calle Dareau, 92, junto á la calle Hallé desde las once de la noche.

Para evitar la aglomeración de curiosos y de impertinentes, se ruega que no se mande parar á ningún carruaje delante de la puerta de la entrada.»

## CURIOSIDADES

Alimentación de las aves en el invierno.

Para obtener huevos frescos durante el invierno es necesario, como primera medida, preservar las aves de la intemperie y alimentarlas con substancias excitantes que las den aptitud para resistir los fríos, tales como avena, maíz, pan mojado y los residuos de cocina.

El afrecho amasado, que muchos usan como substancia laxante y poco nutritiva, lejos de alimentarlas las produce diarreas, sobre todo si se administra solo, ocasionando su abuso pérdidas de alguna consideración.

Los mejores alimentos para las gallinas durante el invierno, son indudablemente los granos cocidos, desperdicios de cocina, legumbres mezcladas con pan, pero siempre cocidas y calientes: el ovario de las gallinas se desarrolla tanto más pronto cuanto más abrigado se halle del frío.

Una alimentación excesivamente excitante suele ocasionar á las gallinas la pérdida de las plumas, pero para remediarlo bastará darlas, tan pronto se note, legumbres verdes picadas casualmente ó hacerlas tomar un poco de aceite de ricino.

## De la noche á la mañana

Aderezo

El 16 del corriente se puso á la venta en pública subasta, en casa de los señores Debenham y Storr, de Londres, un aderezo de jubón que fué en otro tiempo de la propiedad de la emperatriz Eugenia.

La alhaja se componía de 1.400 piedras preciosas, entre brillantes, rubíes, esmeraldas, zafiros y otras. El cofrecito que contenía tan preciosa joya, lleva las armas imperiales.

La sala donde se efectuaba la subasta estaba completamente llena y todos admiraban la alhaja; sin embargo, el mayor precio que se llegó á ofrecer por ella fué el de 35.000 francos, por lo cual fué retirada.

Después fué puesta á la venta una vagilla de porcelana de Sevres, que regaló Napoleón á Josefina un día en que cumplía años esta Emperatriz. Después de su divorcio, Josefina la regaló á una de sus damas de honor y más tarde llegó á poder de M. Perrot.

Solamente se ofreció por la vagilla 600 francos y no se adjudicó.

¡A matar cerdos!

Se ha presentado el ejemplo de un puerco rico.

En Millan, Francia, un individuo mató un puerco que acababa de comprar en Rodos, y cuál no sería su sorpresa al encontrar en el estómago del animal un estuche de metal conteniendo dos billetes de banco de 1.000 francos cada uno, muy limpios y bien conservados.

El jugo gástrico apenas había oxidado el estuche.

Esa suma, de cuyo dueño no se tenía noticia, fué depositada en la alcaldía á disposición de quién la reclamase.

Remedio

He aquí el sistema por demás sencillo que se emplea en los almocenes de París y del centro de Francia para destruir el gorgijo, que tanto daño hace á los trigos.

El trigo de donde quiera que proceda, esté ó no contaminado, se extiende sobre el piso y se cubre con pieles lanaras de modo que la lana quede abajo; todas las mañanas se levantan cuidadosamente las pieles y se llevan á sacar á un gallinero que forma parte de la instalación. Las aves de corral son muy glotonas de esos insectos, y pocos días bastan para librar al trigo de los insectos perfectos.

Poco tiempo después, quince días más ó menos, se vuelve á practicar la misma operación á fin de destruir los insectos que han nacido de las larvas que habían quedado en el trigo.

Si no pudiera contarse con suficiente



cantidad de pieles, se amontona el trigo y se procede de la misma manera, solo que la operación es más larga.

Ensayos

Acaban de efectuarse nuevos ensayos en San Petersburgo, relacionados con el electrocultiivo, mediante los cuales, como resultado de la descomposición electro-lítica de las sustancias químicas que alimentan las plantas, se facilita de un modo admirable su absorción. He aquí los resultados obtenidos en algunos casos: la recolección de patatas, merced a esta aplicación eléctrica, ha aumentado una tercera parte. La producción de los árboles frutales ha subido en muchos casos de 312 a 525 kilogramos, y al parecer van a renovarse las experiencias en distintas localidades para comparar los resultados que se consigan.

Plata

Ha entrado en Santander el vapor Calderón, procedente de Londres, que conduce, consignada por la Legación española a esta Delegación de Hacienda 212 cajas conteniendo 60.000 libras esterlinas en barras de plata fina con destino a la casa de la Fabrica Nacional de la Moneda.

Han sido comisionados para su conducción a Madrid los señores don Juan Blanco Villanueva y don Teodoro Arran, oficial y auxiliar, respectivamente, de la Tesorería de Hacienda de Santander.

Extravagancia

Los guardas del cementerio de Granada observaron en la madrugada de ayer, que se dirigían al sagrado recinto algunas personas, con velas encendidas, cosa que no les extrañó pues creyeron que sería un entierro; pero cuando ya hubieron estas llegado, vieron que no conducían ningún ataúd.

Entonces los guardas les interrogaron para que manifestaran el propósito que les había llevado en horas tan inusitadas a aquel sitio, contestando los visitantes en idioma extranjero lo que pretendían.

Los guardas no entendían lo que les hablaban, y estuvieron largo rato unos y otros sin saber qué hacer.

Por último, se averiguó que las personas aludidas eran extranjeros y que querían que se les permitiera la entrada en el cementerio, á lo que no accedieron los empleados.

Parece que los extravagantes extranjeros iban algo curdas, y siendo así, no extraña que les diera por dormir la pitima en la mansión de los muertos.

Sociedad útil

En Burdeos se ha constituido una sociedad cuyo objeto es el de permitir á las personas que tengan escasos recursos pecuniarios la posibilidad de ir á París durante la próxima Exposición. Todo el mundo puede inscribirse depositando semanalmente un franco, y de este modo reunir cada socio para el 1.º de Mayo de 1.900, la suma de 150 francos. Con esa suma podrá ir y venir á París con equipaje, encontrar coche que le lleve á la fonda, un cuarto en esta, dos comidas diarias, entrada en la exposición, excursión á Versailles, guía para visitar los principales monumentos y, en suma, todo cuanto se puede hacer en una semana, en la gran ciudad francesa.

Además se invertirán en bonos de la Exposición los intereses del capital reunido á los premios de los sorteos se dedicarán á los excursionistas.

Un remedio contra la borrachera

Un periódico alemán inserta lo siguiente: «El doctor Duger prepara un kilogramo de quina encarnada reducida á polvo y la pone en infusión en medio litro de alcohol puro, la filtra y la reduce á un cuarto.

Se le hace tomar al borracho una cucharada cada tres horas en los primeros días, media al tercero y así sucesivamente veinte, diez y cinco gotas durante siete días, que es el término de la curación.»

Con este sistema ha curado á más de 3.000 individuos, que han llegado á aborrecer el vino.

Correajes

Se ha resuelto que á medida que entre las fuerzas de los cuerpos de los ocho regiones y Baleares, que hayan de ser destinadas á Ultramar, se distribuyan los correajes y portafusiles mandados construir por telegrama circular de 22 de Diciembre último, se formen los correspondientes cargos de su importe, remitiéndolos á la Caja general de Ultramar

para que ésta los curse al distrito que proceda.

CULTOS

El día 24 empezará la novena al Bienaventurado San Amaro, que se celebra todos los años en el Hospital del Rey.

Por la mañana será á las nueve y media de la misma.

Y por la tarde á las seis.

El día 2 de Mayo último de la Novena, habrá á las diez Misa solemne y una Plática sobre las virtudes del Santo, que pronunciará un St. Capellán del Real Patronato.

Las bronquitis, por crónicas que sean ceden con el uso de las Pastillas Balsámicas Morelló: Farmacia de Barriocanal y principales.

El tiempo

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de ayer.

BARÓMETRO: á las nueve mañana, 686'3; á las tres tarde, 683'2.

TEMPERATURA: max. sol, 31'0; max. sombra, 20'4; min. sombra, 5'8; reflector 3'5.

DIRECCIÓN DEL VIENTO: nueve mañana; S. tres tarde S. O.

Juicio de exenciones

Día 23.—Los siguientes pueblos/ del partido de Miranda: Condado de Treviño, Encio, Miranda de Ebro, Miraveche, Montañana, Oron, Pancorbo y Puebla de Arganzón.

Falta

Tampoco ayer celebró sesión el Ayuntamiento.

Se conoce que tienen muchas ocupaciones los señores concejales, ó que el buen tiempo les convidó á dar un paseito v. l. lo primero es lo primero.

Se nos olvidaba: están ya muy próximas las elecciones.

Triste y alegre

En el juzgado municipal se han inscrito en el día de ayer:

D. funciones.—Rosa Alvarez Aldea, de 14 años, San Gil, 8; Santiago Rupelo Palacios, de 64; Hospital de San Juan.

Nacimientos.—Cesáreo Maté y Ruiz.

Nombramiento

Por concurso ha sido nombrado notario de esta ciudad, en la vacante de don Placido Iturralde, el que lo era de Soría D. Felipe Villanueva.

Presos en libertad

Dicen de Barcelona que se han puesto en libertad algunos presos gubernativos que por el atentado de la calle de los Cambios se hallaban en la cárcel de casti- llo de Monjuit

Almendra

Escriben de Mora de Ebro que ha venido al suelo la mayoría de la almendra, creyendo por esta causa que será escasísima la cosecha, dado el estado en que han quedado aquellos campos después del huracán que ha reinado durante los pasados días.

Resolución

Se ha resuelto que la regla segunda de la real orden de 21 de Mayo de 1896 (C. L. número 126), quede ampliada en el sentido de que al declararse, por los capitanes generales, en situación de reserva á los oficiales de la retribuida destinados á Ultramar, que por su mal estado de salud se hallen imposibilitados para incorporarse á su destino, les designen á la vez, enperro para la reclamación y percibo de sus haberes, dando inmediato conocimiento al ministerio de la Guerra

Sol y sombra

El número 1.º de este semanario taurino ilustrado, que aparecerá en Madrid el jueves 22 del corriente, contendrá el siguiente sumario:

Crónica taurina, por D. José Sánchez de Neira.—Un alegato, por el Dr. Thebussem.—Viva Sevilla! por Sentimientos.—Los cuatro ases, por Don Modesto.—Memoria del tiempo Viejo Manuel Dominguez, por P. P. T.—Lo inesperado, por D. Luis Carmona y Millán.—Estafeta taurina.

Magníficas ilustraciones por D. Daniel Perea é instantáneas por la Sociedad Artística Fotográfica

Corporación

La comisión organizadora de la Exposición Hortícola Agrícola que ha de celebrarse en Barcelona en Mayo próximo á beneficio de los soldados heridos y enfermos que regresan de la guerra, ha acordado:

Que todos los donantes tienen derecho á exponer sus productos á objeto si las instalaciones las realizan á su costa.

Que la instalación, entretenimiento custodia, conservación de las plantas y mantenimiento de los ganados y aves de los donativos corre de cuenta y cargo de la comisión, así como los arrastres desde la llegada á los muelles del ferrocarril, paradores, etc., á la Exposición.

Que los donantes que á su vez sean expositores pueden vender libremente sus productos, máquinas, objetos, etc., etc., siempre que lo soliciten de la comisión de propaganda y que abonen como mínimo el 1 por 100 del valor de las ventas que realicen, sin que por esto se sobreentienda que no pueden dejar en beneficio de los soldados cuanto gusten y quieran.

Que los donantes de productos ó objetos pueden presentar otros con derecho á ser expuestos, sin que se venda y sin abonar nada.

Alcoholismo

Todas cuantas tentativas se han hecho en Francia para evitar el desarrollo, cada día mayor, de alcoholismo, han sido hasta ahora inútiles; en 1880 se consumía 1'2 litros por habitantes; en 1875 2'82, y en 1893, 4'32 litros.

Con objeto de combatirlo, el ministro de Instrucción pública ha ordenado que en todas las asignaturas en que sea racionalmente posible, se incluyan unas cuantas lecciones dedicadas á estudiar los males que causa el abuso de las bebidas alcohólicas.

Este mandato de Mr. Rambaud es extensivo á toda la enseñanza, desde la de las facultades á la elemental, y desde la que se da á los hombres á la dedicada á las mujeres

Crecimiento

Según un sabio inglés, la población actual del globo terrestre será á lo sumo 1.039 millones de seres humanos. Calculando el máximo de habitantes que el globo terrestre puede nutrir Mr. Rrvenslein lo evalúa en 6.000 millones de habitantes. ¿Cuándo llegará ese momento crítico? Según parece, el crecimiento de la especie humana es el de 8 por 100 cada diez años; continuando ese mismo crecimiento, en el año 2072 se habrá llegado á los seis mil millones de habitantes. Hasta esa misma época han calculado los geólogos que se habrán agotado las minas de carbon de Inglaterra.

Instrucción pública.

En la Secretaría de Instrucción Pública se ha recibido el título de maestra superior expedido á favor de doña Damiána Picon.

Ha tomado posesión de la escuela del Barrio de Panizares la maestra doña Juana Saiz.

Se nos ocurre una nueva idea

Permítasenos una palabra sobre el aceite de hígado de bacalao. Usted tal vez no tenga tiempo para leer un artículo interminable sobre este objeto, pero pueden muy bien interesarle unos cuantos hechos. El aceite de hígado de bacalao es un producto animal, y como todos los de su reino se descomponen á menos de prepararlo especialmente.

El aceite de hígado de bacalao que contiene más altas propiedades medicinales, viene de Noruega. Cuando usted lo compra en su estado natural las probabilidades son de que se le encuentre un sabor á rancio; esta es la consiguiente descomposición, que quita al aceite la cualidad que se desea; sin embargo, ¿qué puede usted esperar de un producto expuesto á la atmósfera tal vez durante meses? Si es usted escrofuloso, tísico, anémico, se encuentra débil ó demacrado, pálido y sin fuerzas, necesita usted el aceite de hígado de bacalao. Si el desarrollo de sus hijos fuere tardío, también ellos lo necesitan. Pues ya que es una necesidad ¿por qué no tomarlo bajo su mejor forma?

La Emulsión Scott mantiene el aceite en su frescura primitiva, reteniendo sus propiedades medicinales. Una Emulsión perfecta como la de Scott, es un aceite parcialmente digerido, resultando de su preparación una forma fácil para los órganos digestivos. Un niño ó un dispéptico pueden tomar la Emulsión Scott, la que contiene además de la mejor calidad de aceite de Noruega, los hipofosfitos de cal y sosa que ayudan á la digestión, estimulan los nervios, el cerebro, y es indispensable á los niños con tendencia á desvíos de la espina dorsal.

La combinación de esta sustancias selec-

tas hacen de ella una preparación ideal para vencer las tendencias destructoras del organismo.

La Emulsión Scott es dulce y agradable al paladar, haciéndose completamente disimulable el gusto del aceite que contiene. Parece una crema y se puede comparar á la nata, pues así como ésta es el producto más refinado de la leche, la Emulsión lo es del aceite de hígado de bacalao; y es preferida de los médicos, además de las muchas razones ya expuestas, porque la Emulsión Scott es superior á cualquier otra Emulsión.

Una sola prueba de la Emulsión Scott convencerá á cualquiera de la veracidad de nuestras afirmaciones.

ALCANCE DE LA NOCHE

El capitán Sanchez Arroyo.

Esta mañana estuvo en palacio el capitán Sanchez Arroyo.

La reina le dispensó una acogida muy afectuosa, haciéndole referir de qué modo y en qué circunstancias fué herido.

Esta tarde paseaba la reina por el Retiro y el mencionado capitán por una de las alamedas.

La reina al verle hizo parar el carruaje y estuvo hablando con el herido.

Banquete palatino

En el comedor rojo de palacio se celebró un banquete en honor de los Príncipes de Baviera.

Asistieron los ministros y el personal de la embajada alemana.

Levantamiento del bloqueo.

Declarada ya la guerra entre Turquía y Grecia las potencias han acordado levantar el bloqueo acordado con motivo de de la cuestión de Creta.

De Cuba

Comunica un telegrama de la Habana que el cañonero «Sandoval» con una de nuestras columnas ha tomado á los rebeldes una prefectura con armas, municiones y ganado.

El barco de guerra citado hizo muchos y muy certeros disparos causa ido gran número de bajas al enemigo.

Ejecución de Vaillant

Ayer por la mañana fué ejecutado en Lons-le-Saulnier el asesino Vaillant.

El rey mostró un gran cinismo rechazando todo auxilio religioso.

Al llegar al pié del cadalso gritó: Viva la anarquía, muera la sociedad burguesa.

Entrevista

La han celebrado para discutir acerca de algunos puntos de los próximos presupuestos los señores Cánovas y Navarro Reverter.

La conferencia fué extensa tratando al final los señores Cánovas y Navarro Reverter de otros asuntos financieros que estudia este último.

Orden comentada

De la Canea comunican que se ha publicado una orden del sultán mandando salir á los griegos de Creta en el término de quince días.

Esta orden firmada por Isma-ci-bey, ha producido gran efervescencia y se temen graves incidentes.

El pensamiento de establecer la previa censura para los telegramas que se manden á Europa, ha fracasado merced á la intervención de los almirantes.

El general Polavieja

El representante en Madrid de la Compañía Trasatlántica ha facilitado al ministro de la Guerra, Sr. Azcárraga, el telegrama en que se da cuenta de haber salido de Singapooore el vapor que conduce al general Polavieja

En aquel punto ha hecho manifestaciones referentes á la insurrección.

Manifestó que era verdad que había pedido refuerzos, habiéndole sido negados por el gobierno.

Cree que los rebeldes que aun permanecen en los poblados no se echarán al campo en lo sucesivo, pero si así sucediese, serían precisos los refuerzos que pidió.

Cogida de Reverte

Se ha celebrado en Sevilla una corrida de toros en que mató el afamado espada Reverte.

Estuvo bien en toda la lidia siendo alcanzado por uno de los cornúpetos y volteado con gran aparato. Quedó el espada en el suelo al parecer exánime, habiéndolo afortunadamente resultado del reconocimiento que se le practicó en la enfermería que la cogida no había tenido las consocuencias que se temían y que tanto habían alarmado al público.

ALCANCE DE LA MADRUGADA Las reformas

Madrid 22=12:50 m.

Como se halla próximo el planteamiento de las reformas en Cuba, insístese en la división de mandos para el gobierno de la isla, lo cual ha dado lugar á divisiones por la falta de conformidad de algunos elementos conservadores, reflejados por algunos ministros.

A este propósito no falta quien asegura que la crisis es inminente y próxima.

Los partidos cubanos

Se espera con ansia el momento de la implantación de las reformas que definitivamente será á primeros de mayo.

Los partidos cubanos sin distinción las aceptan y prestarán su incondicional apoyo juzgando que el estado de cosas es propicio á un favorable resultado.

Turcos y griegos

22=1:45 m.

Se ha librado un gran combate en re turcos y griegos, habiendo sido estos derrotados, y experimentando numerosas pérdidas.

Los turcos victoriosos tomaron á Tirnova, continuando su marcha hasta aproximarse á Sarissa á la que amenazaron temiéndose que se apoderarán de dicha población, no obstante la resistencia verdaderamente heroica de los griegos.

Nuevos combates

Un telegrama de Atenas comunica que según noticias recibidas allí el acorazado griego «Spetray» se ha presentado nuevamente en las costas de Provenza, habiendo bombardeado la población.

Otro despacho comunica que por Milouvia tratan de entrar en territorio helénico las tropas turcas.

Se calcula en 80.000 el número de soldados del ejército otomano que pretende entrar por allí.



Pedid en todas las farmacias **Bicarbonato de sosa**

**QUÍMICAMENTE PURO**

del farmacéutico **TORRES MUÑOZ**.—Calle de SAN MARCOS, 11.—MADRID  
Cura el dolor de estómago y malas digestiones. Es el mejor polvo dentrífico y el más económico.  
Este producto es SOLUBLE y no hace daño, y aunque se aumente la dosis, no perjudica.

Exigir la firma de **TORRES MUÑOZ** en el cierre de la caja.

Caja metálica 0'50 y 1 peseta; frasco 5 pesetas.

**BUEN LOCAL**

En el Huerto del Rey número 22, se arrienda la planta baja que hoy ocupa la casa de Socorro.

En la portería de la misma darán razón.

**L. TORRES**

RELOJERO DEL AYUNTAMIENTO

DE

**BURGOS**

SUCESOR DE INCLAN

Plaza Mayor, 36

En esta casa se encuentra lo mejor que se desee, desde relojes de cuadro de 25 pesetas hasta lo más apreciado.

Relojes de bolsillo de oro, plata, níquel y acero, desde 12 pesetas en adelante, y todo con garantía.

Reguladores, despertadores, cadenas, cordones de todas clases y otros objetos del ramo muy elegantes, á precios verdaderamente económicos.

**Chocolates especiales**

Los Chocolates elaborados á brazo

DE

**SEGUNDO BÁRCENA ESCUDERO**

se expenden en los establecimientos de

**ALEJO MADRAZO**

Calle de Lain-Calvo, número 25 y en el café Candela, paseo del Espolón

Precios de venta de 1'50 á 2'25 pesetas paquete de 400 gramos con ó sin canela, y á la vainilla.

La pureza y la bondad de los cacao y azúcares que empleo en la fabricación de mis CHOCOLATES, unido á una elaboración esmerada, han sido causa para que numerosa y distinguida clientela los prefieran á todos los demás conocidos, teniendo la satisfacción de anunciar al público en general que obtuvieron en el análisis practicado en el Laboratorio químico municipal de Valladolid el calificativo de **Bueno**.

Para encargos de tareas especiales dirigirse á D. Alejo Madrazo en Burgos y en Valladolid, al fabricante Segundo Bárcena Escudero, calle de Santiago números del 5 al 13.

**Chocolates puros**

Chocolates inmejorables

Chocolates analizados

**LA PROTECTORA.**

**COMPañIA**

DE

**CONTRA SEGUROS Á PRIMA FIJA.**

Para la protección y auxilio de sus abonados ante las Compañías de seguros de incendios y de toda clase, terrestres y marítimas.

La más económica y la que ofrece mayores garantías á los contra asegurados por las condiciones de sus pólizas y por la intervención directa que les dá en sus gestiones.

Domicilio social y Dirección general de la Compañía, Bilbao, calle del Correo, 24.

DELEGADO DE ESTA COMPañIA EN LA PROVINCIA DE BURGOS.

**DON BONIFACIO DE QUEVEDO**

Plaza de Prim, número 17

**BURGOS**

Eminencias médicas certifican que la

**EMULSION MARFIL AL GUAYACOL**

cura los catarros bronquiales y toses rebeldes que es de una utilidad indiscutible para los niños en el periodo de la dentición y hace desaparecer el raquitismo escrofulismo.

De venta: En todas las farmacias y droguerías de España

Depósito general: M. González Marfil, Málaga

**PLATERIA CHRISTOFLE**

EXPOSICION UNIVERSAL de 1889

DOS

**GRANDES PREMIOS**  
LA MARCA DE FABRICA



Y el **CHRISTOFLE** con todas las garantías para el comprador.

**CUBIERTOS CHRISTOFLE**

PLATEADOS SOBRE METAL BLANCO

sin que nos preocupe la competencia de precio que no puede hacersenos sino con detrimento de la calidad, manténmos constantemente la perfeccion de nuestros productos y continuamos fieles al principio que nos ha proporcionado nuestro éxito:

**Dar el mejor producto al precio mas bajo posible.**

Para evitar toda confusion de los compradores, hemos mantenido igualmente:

la unidad de la calidad

que nuestra experiencia de una industria que hemos creado hace cuarenta años nos ha demostrado necesaria y suficiente.

La única garantía para el comprador es no aceptar como productos de nuestra casa aquellos que no lleven la marca de fabrica copiada al lado y el nombre **CHRISTOFLE** en todas letras.

**CHRISTOFLE y C<sup>o</sup>, en PARIS.**